

**Situación y perspectiva económico-financiera en
España : septiembre de 1933 / Banco de España,
Servicio de Estudios.**

[Madrid] : Banco de España, 1933.

Volumen encuadernado con 11 documentos

Signatura: D-6421 (1)

La obra reproducida forma parte de la colección de la Biblioteca del Banco de España y ha sido escaneada dentro de su proyecto de digitalización

<http://www.bde.es/bde/es/secciones/servicios/Profesionales/Biblioteca/Biblioteca.html>

Aviso legal

Se permite la utilización total o parcial de esta copia digital para fines sin ánimo de lucro siempre y cuando se cite la fuente

D-6421

97º 37.

Economía Española
Informes varios

1933-46



CONTENIDO.

- 1. Situación y perspectiva económico-financiera en España. Sep.1933.
- 2. Id. id. id. (cuadros estadísticos).
- 3. Situación y perspectiva económico-financiera en España. ~~Julio 1934~~
- 4. Id. id. id. (cuadros estadísticos).
- 5. Notas sobre el proyecto del Consejo de Economía. (Financiación de la repoblación forestal como remedio del paro.)
- 6. Paro, Obras Públicas, Presupuesto. (Conferencia Sr. Larraz. 1934.)
- 7. La situación económica. La reconstrucción y el crédito.
- 8. El crédito y la inflación.
- 9. ECONOMÍA.- Producciones actuales. Producciones destruidas. Producciones a reconstruir y a crear. Consumo del mercado interior.
- 10. Deficiencias de nuestra legislación, relativas al cheque y a las aceptaciones bancarias.
- 11. Situación económica española. Feb.1946.

BANCO DE ESPAÑA

Servicio de Estudios.



Servicio de Estudios.

En estos estudios se analizan los factores que influyen en la política económica actualmente practicada en el desarrollo de las relaciones exteriores de nuestro país. Se examinan las causas que impulsan a las autoridades norteamericanas a adoptar tales medidas y las condiciones en las cuales se han formulado.

SITUACION Y PERSPECTIVA

ECONOMICO-FINANCIERA

Varios análisis sobre la situación económica y financiera de Estados Unidos y su efecto en las relaciones entre Estados Unidos y España, así como las conclusiones que se derivan de las mismas, se indican que las decisiones políticas norteamericanas no cambian.

Señala particularmente que desde el año 1933 las tensiones económicas han aumentado en más de 100 millones de dólares cada año, lo que implica que el valor del dólar ha disminuido un 40% en 1938, con lo que una partida de billetes de más de 200,000 dólares tiene que llegar a 300,000 dólares.

Un déficit constante con el exterior condiciona tanto las autoridades del alto gobierno para no apresuradamente aludir que el presidente en este año ha tomado la iniciativa de que el Banco Central de Estados Unidos establezca una tasa de cambio fija entre el dólar y el peso.

9 de septiembre de 1938



SITUACION Y PERSPECTIVA ECONOMICO-FINANCIERA

DE ESPAÑA.

En estos momentos se presenta la siguiente situación:

La intervenciónista de las autoridades monetarias prevé un incremento y aumento de la inflación, que se ha manifestado claramente en el primer trimestre.

Cambio de la Peseta. Se ha producido una elevación del tipo de cambio de la peseta.

En el informe anterior (6 de junio), indicábamos el peligro que para nuestra moneda podía disminuir de la elevación

de nuestros costes de producción, del posible cambio de orientación económica en el mundo, y de nuestra situación político-social.

Varios factores adversos al cambio de nuestra valuta han expuesto a suvar con intensidad creciente, y, en consecuencia, hay fundamentos serios para afirmar que el momento es delicado y difícil, aunque los caracteres que presenta no sean de gravedad, a menos que los factores políticos-sociales se desborden.

Desde principios de junio el déficit del Centro de Contratación ha aumentado en más de un millón de Libras Oro. A este hay que añadir que el oro del Tesoro ha disminuido en unos 305,000 Pts., y hay que restar la mejora de más de 100,000 Libras Oro que han experimentado los "dóblies".

Tal déficit contrasta con el superávit constante desde septiembre del año pasado, pero es aproximadamente el mismo que se experimentó en dicho año durante la misma época, a pesar de que la mejora se había iniciado fuertemente al fin del invierno de 1932.

El déficit ha sido debido en mayor proporción relativa

el mercado exterior que el interior, aunque ambos se han deprimido, excepto en la venta de pesetas hecha por el extranjero.

Por otra parte, el cambio de la peseta ha experimentado en los unos 70 céntimos los cien francos franceses.

La estructuración de los índices de nuestros precios de importación y exportación conserva su buena disposición alcanzada en el primer trimestre del año en curso, por razón de la mayor baja relativa en tés de exportación que en las de importación.

Finalmente, la paridad económica, calculada con los índices generales de precios al por mayor, vuelve a indicar para la peseta respecto a las monedas de oro un cambio más favorable que el del mercado. Tal variación proviene más de la baja de nuestro índice general que del alza de los índices del exterior, por lo cual se trata de una mejora definitiva por tener su origen principal en la depreciación oficial de nuestra situación económica.

A esto hay que añadir que la época estacional de depreciación del mercado de divisas habida el año pasado fué producida principalmente por la compra circunstancial de trigo; que la orientación del cambio del dólar seguida en parte por la libra después del fracaso de la Conferencia Monetaria de Londres, perjudica nuestra balanza comercial, como lo demuestran las importaciones de algodón y de automóviles; que las restricciones monetarias, contingentes, bloques y moratorias lesionan manifiestamente nuestra balanza de cuentas; y que nuestros costos de producción siguen creciendo en forma sostenida, no tanto por la elevación de salarios como por la disminución de rendimiento, baja de precios y aumento de los presupuestos generales del Estado.

Todo ello nos inclina a cotizar difícil y delicada la

situación de nuestra valuta que, aunque no tiene caracteres de gravidad, puede adquirirlos fácilmente si exceptuas los factores internos a que hemos hecho referencia, y el problema monetario mundial no cambia de rumbo.

La orientación del dólar seguida en parte por la libra, frente al grupo de monedas oro europeas, tiene forcepsante que provocar tales desequilibrios comerciales que inevitablemente han de conducir a la contracción del comercio mundial y por ende a un descenso del nivel de vida de los pueblos, con todas las secuelas político-sociales en aquéllos que no están preparados para tal clase de guerra.

Respecto a los tipos de cotización, pero vez más que que no existen tipos de cotización, pero vez más que existen tipos de cotización.

II

Bolsa.

En el último Informe decimos: "En síntesis, pues, parece como si la Bolsa estuviera dispuesta a vencer definitivamente su punto crítico; sin embargo parece un poco prematuro afirmar para los valores de renta variable, lo que hace ya año y medio se viene mostrando muy claramente para los fondos públicos.".

Como tal temor se ha confirmado y no son uniformes las variaciones experimentadas por los diversos grupos de valores, conviene precisar lo que sucede en cada uno.

Valores de renta variable. - El grupo de Bancos y Sociedades de crédito conserva su cotización depravada y desciende en cantidades negociadas casi a los cifras mínimas del año 1931. El de minerales metalúrgicos sigue bajando en cotización, pero no en volumen negociado. Electrificas se reanima ligeramente, pero con depreciación de las cantidades negociadas. A Navieras le pasa poco a minero-metalúrgicas, pero con cotizaciones más bajas. El grupo de trab

portes, reanimado en junio, ha vuelto a descender casi a su punto más bajo anteriormente alcanzado, a la vez que las cotizaciones negociadas descienden. Monopolios y Construcción conservan prácticamente sus posiciones. Químicas y Alimenticias mantienen su cotización comprimida, pero alcanzan sus cotizaciones negociadas mínimas desde 1929. Seguros se muestran considerablemente.

Valores de renta fija.— Fondos Públicos siguen mejorando la cotización (a excepción del mes de agosto), pero se negocian en cantidades inferiores a las del mesbre anterior en general. Municipales, Especiales, y Obligaciones en general elevan lentamente sus tipos de cotización, pero van disminuyendo sus cantidades negociadas en julio y agosto.

Valores de especulación.— Este grupo que en mayo y junio habían iniciado la reanimación, no la conservó y posteriormente se deprimió algo, a la vez que su volumen negociado baja al 22 % de la media del año 1930.

En síntesis, pues, la Bolsa en general sufre depresión manifiesta en la mayoría de los valores de renta variable, y ve frenada su reanimación en los de renta fija.

XII

BALANCE

La depresión cíclica de la Compañía Bancaria, la cual se reanimó notoriamente en la primavera, ha decayido en el verano en proporción superior a la correspondiente al movimiento estacional, pero conservándose todavía en un nivel superior al del año pasado en la misma época.

Por no haber recibido todavía los balances de julio últimos

relativos a algunos Bancos importantes, nada definitivo podemos afirmar desde esta fecha, si bien lo datos recibidos no acusan variaciones importantes. Refiriéndonos, pues, hasta fin de junio, resulta claro que se ha frenado el aumento constantemente ocurrido desde el otoño de 1932 en las cuentas de Arrendadores, Cartera Comercial, y Créditos Concedidos por la Banca Privada. La disminución del volumen de tales cuentas tiene más importancia por ir acompañada de un descenso en la prestación global del Banco de España, y por que la disminución aludida no afecta, sino muy al contrario, al grupo de los principales Bancos privados. Esto indica que se vienen contrayendo los negocios, el crédito y las disponibilidades de la pequeña banca especialmente.

Respecto al Banco de España se nota claramente que durante el trimestre junio-agosto se ha frenado la deflación de la circulación de billetes, y de la Cartera Comercial, a la vez que se conserva el volumen de las Cuentas Corrientes, aumentan las reservas de plata, y siguen contrayéndose los Créditos en general, y aumentando el déficit de la cuenta del Tesoro.

Por otra parte, los índices de medios de Pago-hebilla cuenta de las velocidades de circulación,- se contraen bastante en junio y julio, coincidiendo con una doyensia análoga en los índices de la circulación industrial.

Por tanto, pues, que en síntesis total continúa la deflación; pero debemos advertir que la pequeña extensión de nuestra serie normal de velocidades e índices de circulación no permite todavía calcular el movimiento estacional y, por consiguiente, que muy bien pudiera ocurrir que tal deflación fuere puramente estacional.

RESUMEN

La recaudación total de Ferrocarriles se ha incrementado algo en el segundo trimestre del año; pero no ha sucedido lo propio a la de "pequeña velocidad". Como hay que tener en cuenta el aumento del 3 % sobre las tarifas, a partir del 15 de agosto de 1932, y los datos incompletos que tenemos presente acerca respecto a julio y agosto nuevo descenso en general, aparece manifiesta la depresión lenta de este importante índice del movimiento económico nacional.

Respecto a la venta de gasolina y lubricantes, se observa un franco aumento respecto al primer trimestre.ello tiene más importancia, por que las cifras últimas son superiores a las del año pasado.

Respecto, pues, cuenta de los transportes realizados por carretera, resulta que la depresión de los transportes en general es algo inferior a la que de la recaudación de Ferrocarriles por "pequeña velocidad" pudiera inferirse.

PRODUCCIÓN

La producción de hierro, acero y cobre conserva el ligero aumento acusado en el Informe anterior, llegando el hierro y cobre a superar las cifras correspondientes del mes de mayo de 1932; pero el plomo cae a en abril la cifra más baja de toda nuestra observación estadística.

El consumo de energía eléctrica ha descendido en el trimestre abril-junio a las cantidades más bajas registradas, lo cual acusa por primera vez que se ha roto el ritmo creciente que tal consumo

tenfa desde el principio de nuestras observaciones en 1929.

La producción de carbones minerales se mantiene en mayo-julio aproximadamente lo mismo que en el año anterior. El Algodón y Lana hiladas disminuyen considerablemente; y la venta de superfosfatos aparente, durante el último trimestre observado, aproximadamente la misma que en 1932.

Nuestro Índice general provincial de Producción que solo alcanza al mes de mayo, revela un fuerte descenso respecto a las cifras correspondientes de 1932. Habiida cuenta del movimiento estacional, puede desirarse que este Índice general continúa en su depreciación anterior.

Respecto a las Industrias de Construcción no tenemos todavía la información necesaria para exponer su situación. Confiamos poder hacerlo en el próximo Informe.

No de notar el considerable retroceso de la mayoría de los datos estadísticos relativos a la producción industrial, y por tanto, que reflejan una visión algo retrizada del fundamento económico especial respecto a las que nos dan otros índices.

La síntesis de toda esta información puede expresarse diciendo que en nuestra producción industrial en general no ha mejorado sino que más bien se ha depreciado algo en el último trimestre a que alcanza nuestra observación.

VI

COMERCIO EXTERIOR

Calculados ya, aunque provisionalmente, los índices del movimiento estacional de nuestro Comercio exterior, y habida cuenta del mismo, resulta que el volumen de tal Comercio no ha experimentado

en el segundo trimestre del año actual, aunque presenta algunas particularidades importantes. Respecto a Valaciones en oro aparece un fuerte enfriamiento al final del trimestre. Esto es debido, de una parte, a la importación de automóviles y de algodón estimulada, sin duda, por el descenso del dollar; y de otra parte al descenso de precios de nuestros artículos de exportación, pues habiendo aumentado el tonelaje de substancias alimenticias exportadas ha disminuido fuertemente su valor oro, sin que la peseta se haya depreciado respecto a los dólares oro. Además ha decaído considerablemente la exportación de manufacturas de algodón.

Resulta, pues, que nuestro Comercio Exterior conforme a las últimas noticias reflejadas en nuestro anterior Informe, ha entrado en un momento delicado. Sus características indican, con bastante claridad, que el resultado está principalmente en conseguir mejores precios mejorando las calidades, y en evitar la importación excesiva de algunos artículos al abrigo del dumping originario por la depreciación de determinados monedas.

VII

ERRAJOS

Por el momento parece contenida la caída de nuestro índice general de precios iniciada en la primavera del año pasado y frenada al final del mismo.

Resumiendo ya la corriente general de elevación de índices de precios el por mayor en casi todos los países, y conservada predominantemente estable la cotización de la peseta, sigue bajando en España el índice de los precios de artículos de exportación, sin que apenas altere el de los artículos nacionales. También ha bajado fren-

cemento al índice de artículos de consumo, sin que haya sufrido alteración el de los de producción.

Los cambios de estructuración producidos en nuestra economía por tales alteraciones relativas en los índices de precios quedan reflejados en las siguientes afirmaciones. La baja de los índices de precios de consumo y de exportación contribuye a agudizar la depresión económica española por disminución del poder de compra de los principales sectores económicos nacionales; en tanto la situación relativa en nuestro índice de precios para estimular nuestra exportación; la rigidez de los precios de artículos nacionales para su descenso, y en tendencia a él mismo, contribuyen a variar nuestra estructuración económica en sentido perjudicial al progreso económico natural.

La baja de los precios de consumo respecto a los de producción ofrecería una buena oportunidad para salir de la crisis económica si todos los demás factores (precio del uso del dinero, salarios y su rendimiento unitario, y los tributos), se acomodaran a la realidad; pero como sucede lo contrario, y los precios bajos de las substanicias agrícolas suelen ser en España una causa principalísima de depresión económica por falta de disponibilidades monetarias en el mayor sector de la economía nacional, resulta en definitiva que la baja de precios al por mayor indica en efecto muy perjudicial a la economía general del país. En el penúltimo Informe (6 marzo), decíamos ya: «Es convenientísimo a la economía general de España mantener los precios en los artículos agrícolas, y especialmente los cereales, para evitar que nuestro lindamiento en la crisis pueda dar lugar a que, reaquebrando el poder tributario, nos viamos abocados a las consecuencias funestas que de ello se derivarían, teniendo en

rencia las realidades de nuestro complejo político-social. En el di-
tino (8 junio), recordábamos estos conceptos, y nos ratificamos hoy
una vez más en la gravedad que encierra la disminución del poder de
compra del agro español especialmente. Cosechas medianas, precios
altos de coste y bajos de venta, y rendimiento inferior de la mano
de obra, son previsiones gravísimas que llevan fatalmente a la pobreza
y miseria.

VIII

ANEXO AL INFORME

Lamentando tener que seguir diciendo que, a pesar de nues-
tro esfuerzo personal, carecemos todavía de la información necesaria
para seguir de cerca y con precisión estos importantes manife-
staciones de la vida económica española.

De los datos fragmentarios a nuestro alcance parece info-
rmos que los saldos nacionales de los Cajas de Ahorros en general
(hay varias excepciones) cuentan aunque débilmente. Tira qué cuantía
está este fondo intercambiado por el de los Cuentas de ahorros
en la Banca Privada, y en qué proporción refleja el estado de las
disponibilidades rurales. A tan importante pregunta no puedo
daros respuesta adecuada hasta que no completemos nuestra informa-
ción. Cuando la tengamos, y logremos atender que toda la Banca pri-
vada nos facilite los balances circulares necesarios para calcular
las velocidades de circulación de sus diversas cuentas rurales,
podremos calcular con bastante precisión práctica, la cuantía de los
nudos de pago que en cada periodo normal tiene la economía y fi-
nanzas españolas. La labor está ya iniciada e lo vez que esperamos
el cálculo de Índices de Circulación Industrial, para saber las no-

confiados de medios de pago que tiene la economía española.

Respecto a las inversiones está débil el mercado, aunque los tipos de interés son muy superiores a los que corresponden a la fase actual del ciclo económico, y a lo que conviene a la mejor orientación económica del país para resurgir de la depresión. Tales emisiones no suelen ser dedicadas a la reanimación económica en su más genuino sentido, no es de extrañar que tengan poca eficacia a los efectos de vencer la depresión económica nacional.

Una buena estadística de existencias, y una discriminación en las cuentas del Banco de España y de la Banca Privada, de lo que corresponde a la agricultura, industria y comercio y particulares, permitiría dar un paso gigantesco hacia el perfeccionamiento de la mejor distribución de medios de pago.

En cambio, ~~entre los muchos dictáculos~~, hasta mejores tiempos, cuando a ello se unió el Decreto, ~~convenientemente dictáculo~~, de los impuestos más onerosos posibles. El resultado para la Hacienda es favorable, pero no grave, si se atiende a cuantos daños de mayores profundidad y mayores tendencias al caosismo, y no se consideran las distintas posiciones políticas-sociales.

~~Continuación~~

Para la economía de influencia dejó de haber modificaciones considerables sus importaciones como el carbón, aceite, gas, azúcar, petróleo, etcétera, en tanto las autoridades inglesas en sucesos sucedidos en 1914 entre la Alianza y la Triple Entente, se negaron a

RESUMEN

Al hacer el resumen de nuestro anterior Informe, decíamos: «A la gravedad de nuestros problemas económicos, característicamente españoles, se une la preocupación del rublo que toca los acontecimientos del mundo. La Bolsa española muestra marcado deseo de recobrarse rápidamente. Pero la situación económica no fundamenta tal optimismo».

Posteriormente ha expuesto algo la situación económica, y la Bolsa ofrece poco espacio. La Conferencia Monetaria de Londres ha fracasado y el rublo del dólar es una incógnita que encierra graves problemas de comercio exterior y cambio de valutas. La economía de varios países parece que ha vendido ya definitivamente su máxima depreciación y que camina, aunque con grandes dificultades, hacia mejores tiempos, aunque a ello va unido el fomento, económicamente destructor, de los emperios nacionallismos económicos. El momento para la Península es delicado, pero no grave, si se atiende a orientar debidamente nuestra producción y nuestros tratados de comercio, y no se desborden los factores político-sociales.

III.1.1. La carencia de información objetiva sobre manifestaciones económicas tan importantes como el consumo, stocks, paro, ahorro, producción, etc., etc., es causa de sensibles lagunas en nuestro informe sintético sobre la situación y perspectiva económico-financiera de España.

ESTADÍSTICA

ESTADÍSTICA DE LA PRODUCCIÓN Y DEL COMERCIO EXTERIOR

aprobación, cumpliendo con tales criterios el desarrollo de estos países. La
 industrialización, más allá de las estrategias económicas que impulsan al de-
 senvolvimiento del crecimiento económico, es una de las principales
 dinámicas en tanto que crea condiciones para la difusión de las tecnolo-
 gías que impulsan la transformación económica y social de los países.
 Los países que han logrado avanzar en este sentido han hecho lo mismo
 en el contexto de cambios en las estrategias nacionales, cambios que surgen tanto en
 forma económica como política que impulsan la economía. Es por ello que el desarrollo
 es fundamental para la construcción de una sociedad más justa y equitativa.
 La construcción de una sociedad más justa y equitativa es un proceso que implica
 cambios en las estrategias nacionales que impulsan la economía. Los cambios
 que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa son
 cambios que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa. Los cambios
 que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa son
 cambios que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa.

ESTADÍSTICA

que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa son
 cambios que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa. Los cambios
 que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa son
 cambios que impulsan la construcción de una sociedad más justa y equitativa.